

Intervención de Panamá sobre el Informe SOFI 2025

Señora Presidenta,
Excelencias Ministros y Viceministros, colegas excelencias Embajadores y distinguidos delegados:

Panamá agradece el esfuerzo de FAO en esta convocatoria y le agradece a usted Señora Presidenta, su desprendido y entusiasta trabajo como Chair del CSA.

Panamá acoge con gran interés y mucha preocupación el Informe sobre el Estado de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición en el Mundo (SOFI 2025) y se alinea total y contundentemente con la declaración del G77 y China, sobre todo por su tono fuerte pero motivador y conciliador que nos llama a la unidad y armonía para enfrentar juntos la difícil situación humanitaria del hambre y la inseguridad alimentaria que todos tenemos bien claro, es creada por el hombre (man made). Para ello, Panamá destaca la importante necesidad de analizar la crisis alimentaria del mundo con neutralidad y objetividad. Esto también incluye los mismos países en crisis.

Y es que, los hallazgos de este Informe (SOFI 2025) confirman la persistencia del hambre y la malnutrición, afectando aún a cientos de millones de personas en todo el mundo. Los conflictos creados por el hombre, en Gaza, Ucrania, Sudán, Yemen y quizá unos 30 o 40 lugares más, no dejan de entorpecer gravemente todos los esfuerzos que desde aquí hacemos.

El informe refleja que, pese a los avances puntuales que hacemos, la inseguridad alimentaria sigue aumentando, impulsada además por los efectos del cambio climático y la inflación alimentaria.

Nuestro país, aunque ha logrado estabilidad económica, enfrenta los crecientes impactos del cambio climático sobre la producción agrícola y los recursos hídricos. La particular importancia de nuestros recursos hídricos impacta directamente inclusive, nuestros recursos económicos y la seguridad alimentaria mundial de manera dramática. El Canal de Panamá sustenta sus operaciones en estos recursos hidráticos. Y por esta vía incrustada en el corazón de Panamá y cuya neutralidad en manos de sus legítimos dueños, garantiza el eficiente tránsito interoceánico entre Pacífico y Atlántico, transitan grandes volúmenes de alimentos, fertilizantes, combustibles y otros artículos al servicio de la Agricultura mundial. Solo como ejemplo de cuánto nos afecta el recurso hidráulico; en Julio de 2023, por el impacto de la sequía generada por el fenómeno del niño, el Canal de Panamá se vió obligado a disminuir los transits y capacidad de carga de las naves, impactando cerca del 30% la fluidez de estos productos hacia sus destinos al igual que los costos de los mismos.

No creo equivocarme al decirles que Panamá ha sido el primer país del mundo, donde el Calentamiento Global, nos ha obligado a mudar una población insular indígena completa de la isla Cartí Sugdub conformada por 300 familias, a una nueva locación en tierra firme. El nivel del Océano les alcanzo. ¿Se imaginan ustedes el impacto en estilo de vida, subsistencia y seguridad alimentaria, sobre la vida de estas familias acostumbradas, por cientos de años a la vida insular, ahora en tierra firme?

En particular, el “arco seco” de Panamá región que genera el 5.2% del Producto Interno Bruto de Panamá, constituye otro ejemplo claro de cómo la sequía prolongada y la degradación del suelo amenazan la seguridad alimentaria, afectando a comunidades rurales, que dependen directamente de la agricultura familiar.

Frente a ello, Panamá promueve soluciones integrales que vinculan seguridad alimentaria, adaptación climática y desarrollo sostenible.

Destacamos el proyecto conjunto entre la FAO y el Banco Mundial, que fortalece la resiliencia productiva en las zonas más vulnerables, impulsa la gestión sostenible del agua y promueve prácticas agrícolas climáticamente inteligentes.

Este esfuerzo refleja nuestra convicción de que las alianzas estratégicas son esenciales para traducir los diagnósticos del SOFI en acciones concretas.

Bajo el liderazgo del Presidente José Raúl Mulino, Panamá reafirma con pasos firmes, su compromiso con políticas que integren la acción climática con la nutrición, la equidad y el derecho a la alimentación.

Creemos que el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CFS) debe seguir desempeñando su papel como plataforma de convergencia de políticas, y que la revisión del Programa Plurianual de Trabajo (Programa Plurianual de Trabajo - MYPoW) y el seguimiento del SOFI 2025 deben reforzar la cooperación internacional y la movilización de recursos hacia soluciones sostenibles.

Finalmente, reiteramos que el éxito del CFS depende mucho de nuestra voluntad de armonizar como hermanos y este informe se medirá no solo por los datos que revela, sino por las acciones transformadoras que inspire.

Panamá reafirma su compromiso de trabajar por sistemas alimentarios más resilientes, inclusivos y justos, donde nadie quede atrás.

Muchas gracias.